



学校はいじめを許さない

一小だより



学校だより 令和6年度 2月号 令和7年1月31日

瑞穂町立瑞穂第一小学校 042-557-0045

道徳授業地区公開講座と特別の教科道徳

校長 石坂 隆文

暦の上では立春（2月3日）となり、春を感じる季節となりました。体育倉庫横の紅梅のつぼみも色づき、大きく膨らみ、いくつか花も咲いています。穏やかな天候が続いていることもあり、休み時間に子供たちは短縄や大縄に励み、クラス遊びで追いかっこなどをして元気に楽しんでます。

さて、1月25日（土）に道徳授業地区公開講座と校内書写展を学校公開として実施しました。この公開には、478名の方の参観をいただきました。ありがとうございました。ここで今回ご参観いただきました「道徳授業地区公開講座」の目的と「特別の教科道徳」について、少し説明します。

まず、「道徳授業地区公開講座」は、子供たちの健全育成を図るために、学校と家庭、地域がより連携できるよう東京都教育委員会が進めている取組です。公開講座の目的はおもに3つあります。1つめは、道徳授業の参観や講演会、意見交換会等を通して学校と家庭、地域が一体となって道徳的な心情を高めていこうとするネットワークを築くことです。2つめは、道徳の授業を公開することで開かれた学校教育を進めていくことです。そして、3つめは、学校において道徳の授業の質を高め、道徳の時間の活性化を図ることです。以上を目的に、平成14年度から都内全部の小中学校で実施しています。

次に「特別の教科 道徳」についてです。平成29年度に小学校の学習指導要領が改定し「特別の教科 道徳」が始まりました。平成29年度前も、道徳の授業は実施していました。道徳は、学校の教育活動全般で指導していく側面と道徳の授業として週1時間程度授業を行い、道徳的な心情や実践力を高める側面がありました。この考え方は、今までと大きく変わっていませんが、道徳的な実践力は「道徳的な判断力、心情、実践意欲と態度」と整理されました。これらは、「いじめ問題」を背景に、道徳授業の質的な転換を図ることを目的に変更されました。そして、従来の「教材を読む道徳」から「考える道徳」「議論する道徳」への転換を図っています。道徳の授業は、児童が自分を振り返り、自分の答えを見いだす時間です。教師の役割は、児童が自己の生き方の指針がもてるように動機付けをすることです。具体的には、道徳の教科書を活用しながら20項目前後の指導内容（下表参照）を週1時間の「特別の教科 道徳」の授業の時間で指導しています。本校では、「特別の教科道徳」の学習を通して特筆すべきことを3学期の所見としてお伝えしています。

【特別の教科道徳のおもな指導内容】

自分自身に関すること	人との関わりに関すること	集団や社会との関わりに関すること	生命や自然、崇高なものとの関わり
善悪の判断	親切、思いやり	規則の尊重	生命の尊さ
正直、誠実	感謝	公正、公平	自然愛護
節度、節制	礼儀	勤労、公共の精神	感動、畏敬の念
個性の伸長	友情、信頼	家族愛	よりよく生きる
希望と勇気	相互理解、寛容	学校、集団生活	
真理の探究		伝統と文化の尊重	
		国際理解、親善	

2月も保護者、地域の皆様のご理解、ご協力をよろしく申し上げます。

2月の予定

2月1日	土		19日	水	
2日	日		20日	木	ユニセフ集会 卒業式会場準備（5年） たてわり班（昼休み）
3日	月	全校朝会 委員会	21日	金	午前授業 ※放課後遊びなし ※13時30頃から停電工事
4日	火	パワーアップタイム 瑞中訪問（6年）	22日	土	
5日	水	气象台授業5年⑤ 学びのテーマパーク(14時-15時)6年	23日	日	天皇誕生
6日	木	なわとび集会	24日	月	振替休日
7日	金	安全指導 講談社読み聞かせキャラバン（2年）	25日	火	パワーアップタイム ブラインドサッカー体験（4年）
8日	土		26日	水	5・6年水曜6時間目授業
9日	日		27日	木	
10日	月	全校朝会 クラブ 読書旬間始	28日	金	
11日	火	建国記念の日	3月1日	土	
12日	水	おひさまキッチン クラブ発表 午前授業 放課後遊びなし	2日	日	
13日	木	クラブ発表	3日	月	全校朝会 学校公開⑤・保護者会（1・2年）
14日	金	スポーツレクリエーション教室（1年・たんぽぽ） 入学予定者保護者会	4日	火	パワーアップタイム 学校公開⑤ 保護者会（3・4年）（たんぽぽ）
15日	土		5日	水	学校公開⑤・保護者会（5・6年） おひさまキッチン
16日	日				
17日	月	全校朝会 クラブ			
18日	火	パワーアップタイム			

電話も使えません。

※ 月に1度、予告なしの避難訓練があります。

※ 各学年の下校時間については、学年だよりをご参照ください。

ドクターヘリへの協力について

ドクターヘリは、救急医療に必要な医療機器や医薬品を搭載したヘリコプターで、医師を乗せて救急現場などに急行し、現地で治療を開始するとともに、いち早く医療機関に患者を搬送するものです。

瑞穂町では令和4年度より本校の校庭をヘリコプターの離着陸場所として、東京消防庁に協力をしています。学校では、教育活動に支障がない限り、着陸の許可をしています。その際は、児童が安全な位置にいることを教職員が確認しています。また、下校等の時間に重なる場合には、ヘリコプターのプロペラが回っていないときに、教職員の誘導により職員通用門から下校するようにしています。

▼△▼△▼△▼△ 瑞一小 今月の写真ニュース △▼△▼△▼△▼

【1/8 3学期始業式】



1名の転入生を迎えて3学期がスタートしました。全校児童は、新年の気持ちを新たにしながら、校長先生の話を聞きました。

【1/14 横田基地関係者視察】



アメリカ軍横田基地関係者による視察があり、授業の様子、給食の様子などを参観した後、校長、副校長と一緒に給食を試食されました。

【1/16 クイズ集会】



集会の前日の1月15日は瑞穂第一小学校の開校記念日でした。今年で開校122年になりました。

それにちなんで、「一小クイズ集会」を行いました。「校長先生は、何代目の校長先生ですか」、「瑞穂一小的先生方は何人ですか」などのクイズに全校で盛り上がりました。

答えは、石坂隆文校長は第23代目、教員は36名（授業を担当できる）です。事務職員、用務員さんなどすべての職員数は64名です。

【1/16 社会科出前授業【3年生】】

3年生の社会の学習で警察の仕事について学習しています。事前に警察の役割や警察官の仕事について、予想をして、調べ学習をしました。出前授業では、福生警察署の警察官を講師にお招きしお話をいただきました。

児童たちは、予想とあっていたり、違ってたり新たに知ったことなど、たくさんを学ぶことができました。



【1/16 たてわり班ロング】



屋休みを縦割り班のロングタイムにあてて、活動しました。前回、校舎内で活動したグループと、校庭で活動したグループが場所を交代して遊びました。6年生が中心となって計画する最後の縦割り班となりました。次回は5年生が中心となって計画をして、縦割り班のリーダーを継承します。

【1/17 社会科見学 [6年生]】

バスで群馬県まで行きました。群馬県立歴史博物館では、展示見学と浮世絵体験を行いました。富岡製糸場では、明治時代にヨーロッパの先進技術を模範に作られた当時としては最新鋭工場の展示を見学して、教科書では学べない様々な知識を得ることができました。



【1/21 救急救命講習 [5年生]】



福生消防署より職員の方をお招きし、体育館で救急救命講習を実施しました。消防士の方からAED（自動体外式除細動器）の仕組みと使い方を直接学ぶことができました。AEDとは、心臓がけいれんし血液を流すポンプ機能を失った状態の心臓に対して、電気ショックを与え、正常なリズムに戻すための医療機器だと知りました。医療従事者ではない一般市民でも使用できるようになり、多くの命が救われていることを知りました。

【1/21 瑞穂町 PR 動画撮影 [参加希望者]】

瑞穂町協働推進部産業経済課からの協力依頼により、PR動画のダンスに参加したい児童を募りました。撮影当日は、好天に恵まれ絶好の撮影日和でした。事前に申し込んだ児童は、動画を見ながらダンスの練習に取り組んでいました。当日は、プロのダンサーの指導のもと、最初で最後の一斉練習を行いました。そして、本番のダンスの撮影がありました。編集されて、できあがった映像を視るのが楽しみです。



【1/24 社会科見学 [4年生]】



立川市にある多摩都市モノレールの本社・整備工場の見学に行きました。モノレールの上北台駅までバスで行き、モノレールに乗り、高松駅で降り本社に向かいました。整備工場では、台車やタイヤなどが分解された状態を見学しました。本社では、会社の方から説明を聞いたり、児童が質問したりしました。近い将来に箱根ヶ崎駅までのモノレールが来る話に4年生は興味津々の様子でした。